

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

PÉREZ GALDÓS

“TRISTANA”

OBRA NUEVA

Esta preciosa obra, tan dignamente juzgada por la prensa de Madrid y la de provincias, se halla de venta en la librería de Amengual y Muntaner al precio de

TRES PESETAS

LIBROS

que se han recibido en la librería de
AMENGUAL Y MUNTANER

Obras de suma utilidad para los jueces municipales y sus secretarios, alcaldes, secretarios de ayuntamientos y propietarios.

Manual de Arbitrios Municipales, á 2'50 pesetas.

Manual de informaciones posesorias, á 2 id.

Ley de Aguas, á 2 id.

Leyes de caza, pesca, uso de armas y acotamientos, á 2 id.

Manual de pesas y medidas, á 1 id.

Manual de prestación personal, á 1 id.

Manual de multas gubernativas, á 1 id.

Leyes del sufragio universal y para la elección de senadores, á 1 id.

Los sargentos y la Administración municipal, á 1 id.

Ley de Consumos y alcoholes, á 1 id.

Aranceles de aduanas, á 2 id.

La dinamita en Madrid

Entrevista con Alvarez

—Yo coadyuvaba en unión de otros de mis compañeros, á mantener el periódico *La Anarquía*, donde escribía el tiempo que me quedaba despues de mis trabajos.

De aquí que yo no pudiese concurrir mucho, aunque lo deseaba, al Círculo de Trabajadores.

—¿Sabe Vd. que la noche en que se descubrió el hecho fueron encontradas cenizas, como de haber quemado papeles, en la casa que ocupa el Círculo?

—Sí, señor; y me figuro lo que sería. El infeliz del portero, que muchas veces ni para carbon tiene, calentaría algún guiso quemando papeles. Las barbas y demás objetos que allí hacían servían para representar comedias; puede Vd. figurarse que con una calavera no podíamos poner en practica ningún plan siniestro.

—¿Conoce Vd. á Felipe Muñoz?

—No, señor; y no es anarquista, porque no recuerdo haber visto su nombre nunca en las listas del Círculo ni en las del periódico ni en ninguna parte.

—¿Y á Diaz, detenido en el Desierto (Bilbao), que mantenía correspondencia con Delboche, y el cual, según parece, pidió á aquél una caja de explosivos?

—No he oído nunca hablar de él. Delboche haría cualquier locura por su parte, pero tampoco sé nada de los explosivos.

—Y el periódico *La Anarquía*, ¿tiene mucha suscripción?

—Bastante; pero ahora en Andalucía, lo secuestran los cabos de la Guardia civil, erigidos en dictadores.

—¿Para este 1.º de mayo proyectaban ustedes algún golpe, la colocación de explosivos, manifestaciones tumultuosas, algo, en fin, contrario á las leyes?

—Siempre he procurado hacer la propaganda dentro de la ley sin atacar á las instituciones, magistratura, ejército, clero, ecétera. Además para este 1.º de mayo, como las autoridades habían adoptado precauciones grandes y empleaban enérgicos medios de represión, no se había acordado nada, ni huelga general, ni manifestaciones; colocar explosivos nunca lo habíamos hecho, porque lo he repetido varias veces, ese sistema empeora nuestra causa.

—Dicen que Vd. tenía frecuentes entrevistas con Delboche y Ferreira.

—Ya le he dicho que esto no es exacto. Y lo que mas debe de probarle á Vd. y á todos mi inocencia es que, despues de haber leído todo y enterado de todo, cómo me iba á estar tan tranquilo acostado en

mi casa? Me hubiera marchado donde la policia no me encontrase.

(De *El Imparcial* del sábado)

Diligencias de ayer

Poco despues de las ocho de la mañana se constituyó en la Casa de Canónigos, despacho del juzgado de guardia, el juez instructor de la causa por tentativa de estragos, seguida contra Juan María Delboche, Manuel Ferreira y otros.

A los breves instantes presentose allí el fiscal de la Audiencia, Sr. Barnuevo.

A la comunicación enviada por el juez, señor Saavedra, á los reos Delboche y Ferreira, proponiéndoles la asistencia al acto del reconocimiento de las bombas ó que nombraran peritos por su cuenta sólo había contestado Manuel Ferreira, diciendo que deseaba presenciar el examen.

Juan María Delboche negóse á asistir, pero esto no obstante, el juez ordenó que compareciera en compañía de Ferreira, en la Casa de Canónigos.

Entre tanto, habían llegado el coronel señor Ollero, el comandante Sr. Mata y el teniente Sr. Mariátegui, todos del cuerpo de artillería; los artificieros, maestros del parque de artillería, Sres. Baladía y Sotés, el jefe del Laboratorio central de Medicina legal, Sr. Mariscal y los químicos señores Madrid y Saenz.

Los comisionados redactaron el informe del reconocimiento exterior de las bombas que se practicó ayer, y del cual dimos cuenta, manifestando que era imposible abrirlas sin peligro dentro del Laboratorio.

A las diez y cuarto salió un dependiente del Laboratorio á comprar placas fotográficas para sacar la fotografía de las dos bombas, no efectuando esta operación por la poca luz y malas condiciones del local para practicarla.

Los reos y las bombas

A las diez y media llegaron al edificio judicial maniatados y custodiados por el teniente del cuerpo de seguridad, Sr. Azín, guardias del mismo cuerpo números 578 y 550 y alguacil Tomás Vazquez, y vigilante Heredia, los dinamiteros Delboche y Ferreira.

Ferreira llegó bastante abatido; durante el trayecto no había hablado ni una palabra.

Su compañero Delboche había dirigido algunas breves palabras á los guardias, los cuales no le contestaron, obediendo á la consigna que según parece tenían de su jefe inmediato Sr. Azín.

Cuando llegó al vestíbulo de la Casa de Canónigos manifestaba en su semblante hallarse tranquilo y hasta relativamente satisfecho.

Los encausados recorrieron el trayecto á pie, yendo á conveniente distancia uno de otro.

Cada uno de ellos fué encerrado en su respectivo departamento.

Delboche, antes de ingresar en el cuarto solicitó de un alguacil un cigarrillo de papel que le fué facilitado.

Poco despues, serian las once de la mañana, fué sacado de su encierro el portugués Ferreira.

Conducido al Laboratorio central de medicina legal, donde las bombas se hallaban sobre una mesa, contestó á preguntas del juez del siguiente modo:

—¿Reconoce Vd. esas bombas? ¿Son las mismas que la policia les cogió á usted y á su compañero á la puerta del Congreso?

—Es posible que sean, á juzgar por el peso y el tamaño, mas no puedo asegurarlo.

—¿Por qué?

—Porque Felipe Muñoz me entregó una de ellas envuelta en un papel, y por tanto no pude verla.

—¿Al menos la vió Vd. cuando Muñoz la compró en el Rastro?

—Con efecto, pero no recuerdo bien si es una de las adquiridas por él.

—¿Es cierto que al salir Vd. y su compañero de la taberna de la calle del León les dió á cada uno un cigarro Felipe Muñoz?

—No, señor. Al salir le dió á Delboche uno de los envoltorios que llevaba, y cerca de la calle del Florin me entregó á mí el otro diciendo:

—Ten eso que voy á encender un cigarro.

Estas preguntas fueron hechas por el

Sr. Saavedra para ver si conseguía hallar nuevas contradicciones, pues era lógico que Felipe no les pudiese dar los cigarros á la puerta de la taberna si con efecto llevaba los dos proyectiles.

—¿Desea Vd. presenciar la operación de las bombas?

—Sí, señor.

Inmediatamente de encerrado Ferreira en su calabozo compareció Delboche en el Laboratorio.

—¿Estas bombas son los mismas que en unión de Muñoz compró Vd. en el Rastro?

—Me parece que sí, y digo me parece porque racionalmente es lo que debo contestar.

—¿Cómo cargaron Vds. estas bombas?

—No sé de qué están cargadas, ni si lo están tampoco. Muñoz pudiera contestar concretamente á la pregunta.

—De manera que Vd. nada puede decir acerca de este particular.

—Nada.

—Su compañero de Vd. Ferreira, usando de su derecho, desea presenciar la operación de desarmar una de las bombas.

—¿Vd. quiere presenciar el acto?

—Yo, si Vd. me lo manda asistiré; pero por mi parte no tengo empeño alguno.

Encerrado Delboche en su calabozo, hizo el fiscal algunas preguntas sobre la forma que usó el Felipe para entregarle la bomba, y el interrogado contestó con aplomo sin añadir nada nuevo.

A las doce Delboche fué conducido á pie á la cárcel por los guardias que le habían traído de ella, quedando el portugués en el Juzgado.

El reconocimiento

Despues de deliberar acerca de las bombas los peritos ya mencionados, convinieron en verificar su reconocimiento en la Escuela de tiro del Campamento de Carabanchel, por considerar que era muy peligroso realizarlo en la Casa de Canónigos.

Entonces el juez, previo recibo, entregó uno de los proyectiles á los artificieros señores Baladía y Sotés con objeto de que lo abran por medio de un torno, haciendo antes la prueba en una de las bombas del Parque.

Si pueden conseguir su propósito, las sustancias de que se componga las recogerán y serán analizadas en el Laboratorio de medicina legal. Si el deseo de la comisión resultara fallido, se la hará estallar con las precauciones convenientes de tal manera, que los fragmentos que resulten puedan reunirse para reconstruir el proyectil, estudiando los restos de las sustancias que en dichos fragmentos queden.

El Sr. Baladía, acompañado de un guardia vestido de paisano, marchó por la tarde llevando el proyectil á Carabanchel.

Lo que dice Ferreira

Despues de almorzar el Sr. Saavedra, hizo comparecer de nuevo al portugués Manuel Ferreira.

—¿Qué observó Vd. en el Círculo de la calle de la Cabeza durante su permanencia de usted en él?

—Absolutamente nada. A mí, como obrero, y por consiguiente como compañero de trabajo, me auxiliaron con algunos donativos, pero nunca en concepto de anarquista.

—¿Sabe Vd. si en dicho centro se prepararon las bombas?

—No observé nunca nada.

—¿Y qué vida hacía Vd. dentro del Círculo?

—Como era huésped en él, no creí nunca que debiera hablar de ningún asunto concreto relativo al anarquismo, que es la opinión que profeso.

Sus preguntas no dieron luz ninguna, y el señor Saavedra dispuso que fuese llevado á la cárcel por una pareja del cuerpo de seguridad.

Acto continuo el inteligente y celoso juez con los demás señores que forman parte del juzgado encamináronse al Círculo de la calle de la Cabeza.

Nuevo registro

A las cinco de la tarde de ayer el juez señor Saavedra y el secretario Sr. Tribaldos, acompañados del jefe del Laboratorio central de medicina legal Sr. Mariscal y del químico Sr. Saenz, practicaron un nuevo registro en el piso principal de la casa número 20 de la calle de la Cabeza, donde se halla instalado el Círculo de trabajadores.

Esta diligencia tenía más bien por objeto que los químicos del laboratorio examinasen las sustancias que contenían varios frascos.

La escalera del Círculo es oscura, y en su frente se lee en letras rojas «Círculo de trabajadores de Madrid.»

La casa es muy antigua, tiene todas las paredes desconchadas y ennegrecidas por el humo, las puertas rotas y viejísimas, y en los techos algunas pinturas groseras.

Los objetos recogidos por el juzgado son los siguientes:

Banderas rojas y negras, varios frascos con distintas sustancias inofensivas, albayalde, un revolver, una pistola, libros, retratos, periódicos y actas que no ofrecen importancia y como mas saliente varias laminas pornográficas, un bote con cloriformo, otro con un líquido oleaginoso y un precipitado de color oscuro que pudiera ser nitro glicerina y doce frascos de arseniato de hierro procedentes de Barcelona y un discurso pronunciado en Valencia por el Sr. Navarro Reverter sobre las *Armontas sociales*.

Estos objetos aparecieron dentro de dos baúles que por mandato del juez fueron descerrajados.

Al fin se incautó el juzgado de la ya famosa calavera, que, según opinion del señor Mariscal, es de un hombre de edad madura, de escasa inteligencia, pues apenas tiene frente, presentando en el frontal una cicatriz, como de cuatro centímetros de longitud, de una herida que debió ser causada con una navaja de buen filo.

Ha extrañado encontrar un tabique de doble fondo con un agujero en una habitación interior.

El juzgado piensa hacer derribar el tabique citado.

Las sustancias químicas serán analizadas en el laboratorio central de medicina legal.

El director de la Cárcel-modelo habló ayer tarde con Delboche para comunicarle la nueva de haber sido puesto en comunicación, y con tan plausible motivo sostuvieron un largo diálogo de que hacemos gracia al lector.

Delboche habló largo y tendido sobre anarquismo, y el director de la cárcel de moral política, insistiendo ambós en principios y argumentos sobradamente conocidos.

En comunicación

El juez decretó ayer que Delboche, como Ferreira, quedaran en comunicación por haber transcurrido el plazo legal.

Otras noticias

Ayer llegaron á esta corte los antecedentes solicitados de Portugal sobre el procesado Ferreira.

También se han recibido de Bilbao los documentos que se le encontraron al anarquista Diaz, detenido en el Desierto, y es esperado aquél, que llegará hoy probablemente incomunicado.

Los compañeros de los anarquistas españoles detenidos en la cárcel y procesados por esta causa, piensan organizar una función y recolectar fondos para las familias de éstos, que se encuentran en una situación muy aflictiva, muy especialmente la del director de *La Anarquía*, que ha poco falleció su señora, y tiene cuatro hijos sin recursos de ningún género.

Es posible que este sea en breve puesto en libertad.

Además de la captura de Felipe Muñoz, el juez ha recomendado la de otros tres sujetos á quienes se cree complicados en el asunto.

¿Por qué no interroga el juez á los dos agentes de policia que entraron en la taberna de la calle del León cuando en ella se encontraban los extranjeros el día del suceso, ó por qué no les carea con los procesados á ver si el acto arroja alguna luz en este oscuro asunto?

(De *El Imparcial* del domingo)

La Rosa de Oro

Aunque, según se dijo, Su Santidad el Papa León XIII había desistido de seguir enviando la Rosa de Oro que acostumbraba conceder anualmente á una de las So-

beranas del orbe católico, acaba de otorgar tan honrosa distinción á la Reina de Portugal.

El jueves último fué presentada á Su Santidad solemnemente por el cardenal vicario, ante el altar en que celebraba el Pontífice la Misa, la Rosa que ha de ser ofrecida á la Reina Amelia.

Esta distinción cuesta al dinero de San Pedro más de 60.000 francos. El joyero que confecciona la Rosa es un artista cuya tienda se halla establecida en las inmediaciones de la Basílica de San Pedro hace trescientos años, y cobra por su notable trabajo 5.000 duros.

No debe parecer exagerado este precio, teniendo en cuenta que, como es sabido, el tallo de la Rosa es de oro macizo y mide 1 metro 10 centímetros de largo, que el cáliz de la flor está formado de mosaico, y en los pétalos van escritos el nombre del Pontífice reinante, la fe ha del envío de la Rosa y los títulos de la Soberana á quien se destina; que las hojas son de oro macizo y están salpicadas de brillantes pequeños, imitando el rocío de la mañana; y, en fin, que la Rosa va encerrada en un precioso estuche de raso blanco con capullos de rosa labrados en plata.

La augusta esposa del Rey D. Carlos recibirá tan valioso presente de manos de dos embajadores especiales que enviará, al efecto, á Lisboa el Sumo Pontífice.

NOTICIAS

Del Extranjero

La Agencia Fabra comunicó la noticia de que el deán de Posen (Alemania) había sido gravemente herido por cuatro criminales disfrazados.

Un telegrama de *La Correspondencia* amplía la anterior noticia en los siguientes términos:

«En Coscielce, cerca de Inowraz Law, fué asaltado el deán de la Catedral de Posen, von Poninski, por cuatro hombres disfrazados que se habían ennegrecido la cara con tizne.

Le enseñaron un papel rojo firmado por el «Comité ejecutivo de los anarquistas polacos», según el cual se le exigía una cantidad de dinero para emplearlo en fomentar la agitación revolucionaria anárquica, y le manifestaron que habían hecho efectivas ya otras cantidades para ese objeto.

El sacerdote, lleno de espanto, echó á correr.

Los facinerosos hicieron fuego sobre él con los revólveres que llevaban, consiguiendo herirlo de tres tiros.

La policía, que andaba cerca, acudió y persiguió á los anarquistas, y como, á pesar de darles la voz de alto, seguan huyendo, dispararon y mataron á uno.

Otro, al ver que iba á ser alcanzado, se suicidó de un pistoletazo.

De los otros, que se hallaban casi cercados, el tercero mató al cuarto de un tiro de revólver, y colocando luego el arma sobre su sien, hizo fuego, y también se mató.

Registrados los bolsillos, no han podido ser identificadas las personas.

No hay más datos para comenzar las averiguaciones, que el hecho de que los cuatro sombreros son de manufactura de Berlín y tienen la marca de las tiendas berlinesas.

Esto hace creer que sean obreros procedentes de Berlín.

Entre los papeles que se les han encontrado en los bolsillos hay listas de todos los curas polacos.»

Dicen de Hartlepool (Inglaterra) que la miseria ocasionada por la huelga de los mineros del condado de Durham crece de día en día. El Consejo municipal de aquella población ha resuelto emprender obras públicas con objeto de dar ocupación á los obreros sin trabajo.

Los mineros parecen decididos á continuar la huelga, y lo más chocante es que los obreros de otras industrias que, á consecuencia de esa suspensión de trabajo, se encuentran parados por carecer las fábricas de carbón, aprueban y estimulan la actitud de los huelguistas. Hasta las criadas de Vest Hartlepool organizaron una manifestación en favor de la reducción de horas de trabajo, recorriendo con utensilios de cocina las principales calles, en medio de las risas y de la chacota del público.

Según las cifras que publica la *Newcastle Leader*, se necesitan 37.000 libras esterlinas por semana (925.000 pesetas) para sostener á los 67.000 huelguistas.

El fondo de los mineros de Durham debe de hallarse ya agotado, y como los socorros que envían los trabajadores de Northumberland y de la Federación Británica son escasos, la huelga no podrá prolongarse mucho.

Todos los periódicos franceses hacen notar que el nuevo académico Pierre Loti

que tomó posesión de su plaza en la Academia Francesa el día 5, habló demasiado de sí mismo en su discurso. *Le Gaulois* hace notar que las palabras *moi, mon, mes* están empleados 137 veces, y 175 la palabra *je*.

Tan evidente ha parecido á todo el mundo que Loti se ocupaba demasiado de su propia personalidad en el discurso, que el académico encargado de contestarle, en nombre de la corporación, M. Mezieres, dijo, al hacerlo, estas palabras, que fueron muy aplaudidas:

«Como á todo el mundo, me ha subyugado el encanto de vuestra palabra, y, sin embargo, he sentido la tentación de dirigiros por lo bajó una reconvención amistosa. Me habéis relevado de una parte muy agradable de mi misión al hablar de vos mismo, como me hubiera gustado hacerlo si no os hubierais adelantado.»

Los ministros de Hacienda é Instrucción pública de Francia están de completo acuerdo en el proyecto de reconstitución del teatro de la Ópera Cómica, en el mismo sitio que antes ocupaba.

El proyecto será presentado muy pronto en la Cámara de diputados, creyéndose que ésta lo aprobará sin dificultad.

Una buena noticia: Guy de Maupassant continúa mejorando.

Uno de sus amigos, miembro del Consejo de familia instituido poco después de declararse la locura del célebre escritor cuando entró en la Casa de Salud de Passy, le ha visto el otro día. Guy de Maupassant come con buen apetito y duerme tranquilamente.

Se levanta bastante tarde y pasea por el parque en compañía de Francisco, su fiel criado.

Le han prohibido, como es natural, toda lectura, que tampoco pide el enfermo.

Gracias á los cuidados del doctor Mériot, se cree casi segura la curación del autor de *Pierre et Jean*.

Cada semana le visitan dos ó tres de sus amigos. En ciertos momentos se muestra muy alegre. El otro día pidió «algo con qué escribir», para trazar el plan de una nueva novela. Naturalmente, no se ha accedido á sus deseos.

En Berlín ha estallado... no un petardo de dinamita, sino un conflicto gravísimo entre los cortesanos de Guillermo II.

Dice la *Freisinnige Zeitung* que el traje de corte ideado y prescrito por el Emperador Guillermo constaba de un enojoso disfraz para los personajes y altos funcionarios que residen fuera de Potsdam y son invitados por Guillermo II á una recepción ó comida cuando el Monarca reside en la ciudad citada.

Los favorecidos vacilan en regresar á Berlín con calzón corto, porque esta prenda, como dicen los sastres, provoca las risas de los sesudos alemanes en las estaciones y coches del ferrocarril, lo mismo que en la capital del Imperio. Las punzantes chacotas de los curiosos mortifican á los cortesanos, y éstos han gestionado para que se habilite en Palacio un guardarropero y les sea posible cambiar de traje en la misma ciudad de Potsdam.

En la imperial residencia no existe estancia ó aposento de ninguna índole que puedan ser destinados á guardarropa para tranquilidad de los invitados; en la estación del ferrocarril no hay local adecuado para que éstos se desnuden y se vistan, y como era urgente hallar una solución y la Comisión de altos empleados de la corte, instituida para remediar un conflicto, no ha hallado manera de ponerle término, se ha comunicado á las autoridades de Potsdam una orden imperial á fin de que sólo se permita la construcción ó establecimiento de hoteles, en sitios próximos á la Real morada, á los industriales que se comprometan á salvar el conflicto sacando de apuros á los cortesanos.

Jacqueline ha continuado comunicando por teléfono al *Gil Blas* desde Bruselas sus impresiones de la almoneda de los objetos del romántico Boulanger, que terminó hace poco.

El último día pusieron á la venta los libros del general. En ellos hay dedicatorias entusiastas. Seis volúmenes de Jorge Onhet, que llevan escritas estas palabras al frente: «Al general Boulanger, su amigo Onhet», han sido adjudicados á Chincolle, del *Figaro*, en 34 francos; al mismo las *Nouvelles*, de Mariméa, en 13 francos. Había en otros libros expresivas dedicatorias de Emilio Zola, Saint-Céaire, Dorian, Corra, Hector France, Mail, Carrette, el coronel Yung, Teodoro Cahu, etc. Una dedicatoria es curiosa porque revela candoroso entusiasmo. Es de M. Edmundo Bonnal y está puesta en una obra titulada *Los ejércitos de la República*. Dice así: «Al general Boulanger, al proscrito, al mi-

nistro de la Guerra, etc., etc., al único me ha dicho: *Habrá siempre aquí un sitio para usted*. Una Biblia dedicada al general con este versículo de San Juan: *Tened cuidado, preparaos que se aproxima el fin del mundo*, la adquirió lord Cromwell, par de Inglaterra. El libro de Chincolle *El general Boulanger*, ha subido de 5 francos á 35, y lo compró un periodista que fué muy aplaudido, pues Chincolle ha sido el héroe de la fiesta.

Encore lui! Toujours lui! Ou brulante ou glacée.

Son image, toujours, occupe ma pensée!

En estos versos resume Jacqueline la popularidad que ha obtenido su compañero Chincolle, el íntimo del general, en la venta de Bruselas.

Telegrafían de París con fecha de día 9 diciendo que en la sesión celebrada por la Cámara de diputados, monseñor d'Hulst interpelló al Gobierno por la actitud pasiva de la policía al ocurrir los últimos desórdenes en las iglesias.

El presidente del Gobierno censuró las nuevas costumbres introducidas en los templos, M. Ricard declaró, en nombre del Gobierno, que cualquier sacerdote que hable contra la República será procesado, y anunció que el obispo de Mende será perseguido ante el Consejo de Estado.

La Cámara aprobó por 317 votos contra 165 una orden del día de confianza al Gobierno, levantándose la sesión.

Le Gaulois publica unas declaraciones que le ha enviado el anarquista Mathieu, quien dice que no es seguro que el Ravachol preso sea el verdadero Ravachol.

En Lyon, en Saint-Etienne y en Angers se han descubierto nuevos petardos, colocados en casas particulares.

En una iglesia de Roanne (departamento del Loira) en donde abundan los socialistas, se produjo la noche del pasado viernes un grave escándalo.

Parte del público comenzó á protestar de las declaraciones hechas por un predicador desde el púlpito, y con este motivo se suscitó un gran tumulto entre los presentes, que llegaron á las manos. Uno de los sacerdotes (el vicario) resultó herido.

Los periódicos oficiales de San Petersburgo publican el decreto imperial ordenando la emisión de seis nuevas series de billetes de la Tesorería del Imperio, representando una suma de 16 y medio millones de rublos.

El derecho de exportar huesos, concedido por el Sultán de Marruecos hace dos años, cesará en el último día del presente mes de Ramadán.

La Federación de Mineros de la Gran Bretaña ha resuelto que todos los obreros mineros que dependen de dicha Asociación dejen de trabajar los sábados en lugar de los lunes, como se había acordado anteriormente.

En Compiègne (Francia) ocurrió el sábado la explotación de un grueso cartucho de pólvora, encerrado en un cilindro de estaño y colocado en la ventana del edificio que habita el presidente del Tribunal.

La explosión fué bastante fuerte, y produjo tan sólo destrozos materiales. Se cree que se trata de una venganza de los cazadores furtivos.

El Gobierno del Brasil ha declarado en situación de reemplazo á los 13 generales que dirigieron un Manifiesto censurando la destitución de los gobernadores de las provincias que aplaudieron la dictadura militar en el golpe de Estado de Noviembre último.

De las Provincias

En la Audiencia de Mondoñedo se vió el sábado último ante el tribunal del Jurado, la causa del crimen de Sardóniga.

El hecho de autos ocurrió de la siguiente manera:

Un sujeto que había llegado de Montevideo apareció á la mañana siguiente cadáver en la cama, sin que su esposa supiera quienes eran los autores del crimen.

Esta extraña conducta de la esposa del interfecto, y la circunstancia de haber encontrado en la casa huellas de sangre y un cuchillo ensangrentado, hizo sospechar al juzgado que ella había sido la autora, ó por lo menos cómplice del asesinato.

Lo más horrible del caso es que una hija de este matrimonio, niña de pocos años, que dormía en compañía del interfecto, fué la que delató á su madre y á un vecino llamado Rivas, su amante, como autores del asesinato.

Durante toda la vista, los reos han hecho alarde de gran tranquilidad, negando toda la participación en el crimen.

Después del informe del fiscal y de los defensores, y del resumen del presidente,

el Jurado formuló veredicto de culpabilidad.

El tribunal de derecho, considerando todas las circunstancias como agravantes, sentenció á los procesados á la pena de muerte.

En la calle de Fernando, de Barcelona, la policía dió caza á un sujeto que andaba por aquellas calles dando puñetazos en el vientre á cuantas señoras embarazadas podía alcanzar. En el momento de llevar á cabo un acto de esa índole, fué cogido.

El detenido se llama Francisco Pagés Alves, tiene veintitún años y es natural de Prat de Llobregat.

Parece que sus facultades mentales están perturbadas.

Dicen de Bilbao que el petardo recogido, la noche del día 8 en la iglesia de Santiago ha sido examinado en el Laboratorio municipal de aquella ciudad.

Contiene 20 gramos de pólvora inglesa, un cartucho de cartón, dos forros de badana y un tubito de hojadelata.

Pesa en total cuatro onzas.

Leemos en un periódico de Barcelona: En las inmediaciones de Rubí, en un campo que linda con el río, se cultiva una col que constituye un ejemplar tan hermoso como original y digno de ser premiado en un certamen de horticultura. Centenares de personas de los pueblos inmediatos han ido á contemplarla y han llegado á ofrecerle á su cultivador cincuenta pesetas por ella.

Durante la travesía desde los Estados Unidos á Londres del vapor de la matrícula de Bilbao *Navarro*, ha habido que lamentar una terrible desgracia.

Conducía dicho buque á su bordo reses vacunas, y para el cuidado de éstas embarcaron catorce individuos.

Una de las noches percibió el capitán del buque ruido extraño hacia la parte donde estaba el ganado, y creyendo que alguna res se hubiera soltado hizo avisar por un marinero á los boyeros para que viesen lo que pasaba, pero al abrir la puerta del rancho vió que los catorce guardianes estaban tendidos en el suelo sin dar señales de vida, lo que puso en conocimiento del capitán, el que inmediatamente dispuso que se sacara encima de cubierta y después de prestarles los auxilios necesarios, vieron que siete de aquellos infelices eran cadáveres.

La muerte fué ocasionada por asfixia, pues tenían una estufa encendida en el camarote que ocupaban y que estaba cerrado.

De Madrid

Ha fallecido en la corte D. Manuel Oliver y Hurtado, distinguido individuo de las Academias de la Historia y de San Fernando, y persona que por sus vastos conocimientos gozaba de mucha estimación en los altos círculos literarios y artísticos de Madrid.

Descanse en paz.

Dice *El Imparcial* que el ex-empleado de la Cárcel-Modelo Ramos Querencia, que hace poco ingresó en dicho establecimiento para cumplir la pena de cuatro meses de arresto que le fué impuesta por el delito de calumnia con motivo de las declaraciones que prestó en el proceso sobre el crimen de la calle de Fuencarral, se halla completamente loco en la sala de observación de la referida Cárcel.

El País invita al señor ministro de Fomento á que no ceda ante las gestiones que practican varias Comisiones de vicultores andaluces para que modifique el Real decreto sobre vinos artificiales, por creer que así rechrarán ó su buen nombre los vinos puros de España.

En el decreto reformando la renta de loterías, se dispone que los billetes se paguen en oro y los premios también, y se dividen los billetes en centésimos, en vez de dividirse en décimos.

Las rifas y loterías que al mismo tiempo que la oficial venían celebrándose con más ó menos firmes autorizaciones, serán suprimidas.

Previo el pago del impuesto y demás derechos, se ha mandado expedir real carta de sucesión en el título de conde de Montefuerte á favor de D. Nicolas María Allendesalazar Muñoz de Salazar, vacante por fallecimiento de su último poseedor.

Parece que entre las instrucciones que se darán á los capitanes generales para el 1.º de Mayo, figura la de que en aquellos puntos donde la autoridad civil pueda tener la sospecha de que ocurra una cuestión de orden público, deberán los jefes militares tomar con la prudente antelación por las fuerzas á sus órdenes, los puntos estratégicos; auxiliarán á las demás autori-

dades en cuanto se necesite de la tropa para coadyuvar á toda medida preventiva; pero la fuerza no hará uso de las armas mientras no se vea agrada, ó en el caso de desorden, aun cuando no lo fuese, hasta que la autoridad civil haya resignado el mando.

Se ha confirmado la noticia de que el gobierno hará una emisión de bonos por valor de treinta millones contra el Tesoro para saldar la cuenta que tiene con el Banco de España y que se eleva á dicha cantidad.

Ignórase si el Banco se quedará en firme con la referida emisión. El interés de los bonos será de cinco por ciento y el plazo de tres meses.

El embajador de Francia visitó al señor Elduayen para dar las gracias al gobierno español en nombre del gobierno francés, por la detención del anarquista Debats, perseguido en Francia por varios motivos.

De las Islas Sólér

Ayer tarde salió de nuestro puerto con dirección al de Cete el laud *Esperanza* con cargamento del fruto dorado pagado á 35 reales carga, precio que si no es ni de mucho, el que se merece, tampoco es tan infimo como el que ha reinado hasta hace pocos días.

—Procedente de París ha llegado á esta el Catedrático de Matemáticas nuestro paisano y amigo D. Jerónimo Frontera, con objeto de pasar una temporada al lado de su familia y al mismo tiempo en busca de aires saludables con que atender á su delicada salud.

Dámosle la más cordial bienvenida al mismo tiempo que le deseamos un pronto y completo alivio á sus dolencias.

—Joven aún y cuando la fortuna empezaba á mostrarsele propicia, ha fallecido en Sans (Barcelona) víctima de un ataque de difteria D. José Salto Montagut, doctor en Medicina y Cirugía y hermano de don Francisco, Profesor de la Escuela Mercantil y de ampliación de esta villa.

Enviamos á sus dos hijos, el uno también Doctor en Medicina y el otro catedrático de la Facultad de Medicina de Zaragoza, al igual que á nuestro buen amigo don Francisco, el más sentido pésame.

—Las funciones religiosas propias de esta semana verificadas en nuestra santa Iglesia parroquial han sido como en años anteriores sumamente solennes. La corporación municipal ha estado dignamente representada en todos los actos.

La procesión del jueves verificóse con el mayor orden asistiendo la Banda Sollerensense que estrenó dos bonitas marchas fúnebres y la música de Capilla que cantó el miserere con nutridas voces.—C.

14 de Abril de 1892.

De la Capital

Algunos periódicos han publicado la noticia de haber sido admitida por el Gobierno la renuncia del cargo de Cura párroco del pueblo de Calviá presentada por don Pedro Antonio Melis, y añaden que ha sido aprobada la permuta de los curatos respectivos, que tenían solicitada D. Melchor Tugores párroco de Santa Margarita y D. Guillermo Fiol, párroco de Escorca.

Ha sido presentado al Ministro de Fomento por el Jurado encargado de examinar la ópera que ha compuesto y presentado el maestro D. Felipe Pedrell, director de «La Ilustración Musical Hispano Americana» titulada *I Pirinei* letra de D. Victor Balaguer, habiendo merecido honrosa calificación del Jurado. En su consecuencia, el expresado ministro ha aprobado la calificación, disponiendo que se ponga en escena en el Teatro Real, en cuanto empiece nueva temporada.

Siéndonos imposible formar juicio de la ópera presentada, nada podemos aventurar por más que no falte quien diga que tiene sobre ella excelentes noticias.

Por nuestra parte, esto sí, tenemos confianza en que la nueva ópera no desmerecerá en nada del valor que el público concede al talento musical que ha demostrado tener el autor de *L' Ultimo Abenserraggo*.

Por un inesperado contratiempo no podrá tener efecto en esta plaza de toros la novillada que habíamos anunciado, según así lo ha manifestado por telégrafo el empresario Sr. Guarnier.

Un marinero que estaba ebrio como una cuba, dió ayer tarde un espectáculo deplorable por las calles de esta ciudad.

Dos guardias municipales emprendieron la tarea muy difícil, por cierto, de acompañarlo á bordo del barco, en donde le dejaron confiado á la custodia de los demás tripulantes.

Más tarde fué encontrado otro tripulante

del mismo buque, cerca de la Catedral, también en estado de embriaguez, siendo conducido á bordo.

El vapor *Isteño* emprendió su marcha para Barcelona ayer á las cinco de la tarde con carga general y 18 pasajeros. Se llevó correspondencia.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Lluçmayor, dotada con el sueldo anual de dos mil pesetas.

Las instancias podrán presentarse en la Secretaría del mencionado Ayuntamiento en el plazo de un mes á contar desde el jueves 14 del actual.

En virtud de providencia dictada por el Agente ejecutivo de la primera zona de este distrito judicial en el ebpediente que instruye contra los deudores de la Contribución Territorial, se venden en publica subasta quince fincas, cuyos dueños se hallan en descubierto de la mencionada contribución. Dichas fincas consisten en diez casas y seis piezas de tierra, pues uno de los contribuyentes morosos adeuda por dos casas en un solo lote.

Todavía ayer la difteria causó dos nuevas víctimas; siendo criaturas de tres años las que han sucumbido á su pernicioso influjo. Una de ellas en el arrabal de Sta. Catalina y la otra en Son Serra de la Vileta.

Ayer por la mañana en la Real Capilla de Palacio un hombre que ayudaba á quitar el andamieje del monumento en que habia estado expuesta S. D. M, fué acometido de un repentino accidente, cayendo al suelo desde la altura de un metro poco más ó menos.

Por efecto de la caída no recibió daño casi; pero si lo tuvo por la dolencia que le sobrecogió. El facultativo señor Font y Monteros, que acudió para socorrerle, al pedirle el auxilio de un médico, hizo el pronóstico reservado, siendo conducido el enfermo á su casa en estado grave.

Ayer por la tarde en la Catedral se cantó á toda orquesta el *Stabat mater*, siendo numerosa la concurrencia de fieles que llenó las espaciosas bóvedas del templo, terminando con la ceremonia del descendimiento de la Cruz.

Después, á eso de las cinco fué llevada procesionalmente la figura del Santo Cristo de la Sangre desde la iglesia del Hospital al convento de Santa Magdalena.

Al anochecer volvió á llenarse el imponente templo de la Catedral, verificándose con la severa pompa de costumbre el Entierro del cuerpo de Jesús.

Infinidad de agentes de policía y municipales cuidaron de la vigilancia y de la conservación del orden, sin que hubiera ningún accidente que lamentar.

Nos participa el señor don José M. Mateu, dueño de la tienda de la calle de Brossa, que acaba de recibir el surtido de géneros para la presente estación.

Según dicen algunos de nuestros colegas la música del señor Cussini estrenó en la procesión de anteayer dos marchas fúnebres, una de ellas compuesta por don Juan Alberti, presbítero y la otra por don Rafael Ignacio Pomar.

Ya se halla instalado en el Palacio de la Almudaina el alumbrado por gas, habiéndose colocado luces no solamente en las habitaciones de la Capitana General y oficinas de Estado Mayor, sino en los patios actualmente alumbrado por elegantes faroles.

En épocas más anteriores dicho edificio pasó muchos meses y aun años en la más densa oscuridad.

Hoy han empezado á removerse las embarcaciones fondeadas dentro del recinto que ocupa en este puerto el *Real Club de Regatas*, á fin de dejar despejado el sitio en donde debe constituirse la escollera ó martillo sobre el cual ha de levantarse el edificio.

Hemos tenido ocasión de ver el plano de éste; su forma es la de un elegante chalet, coronado por una terraza sobre la cual se levanta una asta en la que debe enarbolarse la enseña de la sociedad: estará circuido por una galeria de dos metros de ancho en sus dos costados de levante y poniente, y de cuatro en el que mira al mar, sitio en el cual en día de fiesta podrán colocarse unas trescientas sillas.

Bibliografía

Miss Rovel, novela, per Victor Charbuliez, de la Academia francesa. Tomo 20 de la Colección de libros escogidos.

Ha visto la luz este volumen, que según afirma un cronista de *El Figaro*, ha sido leído por todas las mujeres bonitas de París, y constituye con su trama de amores,

de viajes y devaneos, como el manual de la aristocracia de la nación vecina.

Como novela tiene todo el interés de un folletín; como libro literario es un primor de estilo, de observación, y sobre todo, de conocimiento del mundo aristocrático inglés.

Las aventuras, los caprichos, las exigencias de la mimosa señorita y de su madre, pintadas por la mágica pluma del autor del *Conde Costia*, forman páginas admirables, dignas del hombre que con Octavio Feuillet ha compartido en Francia el cetro de la novela aristocrática.

Germinia Lacerteux, novela, por E. y J. de Goncourt, tomo 21 de la Colección de libros escogidos.

Es esta una de las obras más notables que ha producido el naturalismo, tal vez la más importante de todas.

A la edición española acompaña un juicio crítico, firmado por Emilio Zola, del cual tomamos los siguientes párrafos:

«Debo declarar que mi sensibilidad y mi inteligencia, que todo mi ser me predispone á la admiración de esta obra superlativa y febril. Encuentro en ella los defectos y los méritos que me apasionan: una indomable energía, un soberano desprecio del juicio de los tontos y de los tímidos, una supremacía y soberbia audacia, un vigor extraordinario de colorido y de pensamiento, una escrupulosidad y una conciencia artísticas, raras en estos tiempos. Mi gusto, si se quiere, es depravado; estoy por los platos literarios muy cargados de especias.

«Definiré la impresión que me ha producido el libro, diciendo que es el relato de un moribundo cuyos ojos ha agrandado la enfermedad, que ve la realidad cara á cara, y nos la pone de manifiesto con sus menores particularidades, comunicándole la fiebre que agita su cuerpo y las desesperaciones que turban su alma.

«Para mí, la obra es grande, en cuanto constituye la manifestación de una personalidad poderosa y respira plenamente la vida de nuestro tiempo.»

El último número de la *Revista Balear de ciencias médicas*, correspondiente al 15 de Abril último, contiene el siguiente sumario:

I.—Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma de Mallorca.—Reseña de los trabajos académicos de 1891, leída en la sesión pública inaugural celebrada el 31 de Enero de 1892, por D. Domingo Escafi y Vidal.

II.—Algunas consideraciones acerca la antipsia interna, por el Dr. F. Llansó.

III.—Noticias del movimiento clínico ocurrido en el hospital militar de Mahón durante el año de 1891, (Conclusión) Estadística, por D. Federico Farinós, médico mayor del cuerpo de sanidad militar.

IV.—Revista Bibliográfica, por D. Pedro Jaume Matas.

V.—Notas científicas.

VI.—Estadística demográfico-sanitaria.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 9 de Abril:

Ministerio de Hacienda.—Real decreto, fecha 8, nombrando gobernador del Banco de España á don Santos Isasa y Valseca.

Real orden, fecha 24 de Marzo, dictando reglas sobre admisión de los certificados de origen. Gobernación.—Real decreto, fecha 29, jubilando á D. Romualdo Bonet y Vázquez, jefe de Administración del Cuerpo de Telégrafos.

Real orden, fecha 7 de Abril, disponiendo que por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad se abra concurso, por término de treinta días, para la admisión de solicitudes de aspirantes á ingreso en el Asilo de Invalidos del Trabajo.

Fomento.—Varios reales decretos Real orden, fecha 4, declarando desierto el concurso anunciado para proveer la cátedra de Modelado y Vacío de adornos de la Escuela provincial de Bellas Artes de Málaga, y disponiendo que la referida vacante se anuncie por oposición.

Gobernación.—Real decreto, fecha 8, dictando reglas para la celebración de los sorteos de la Lotería de la isla de Cuba y distribución de premios de la misma.

Otra fecha 1.º nombrando magistrado de la Audiencia territorial de Manila, vacante por renuncia de D. Ramón Cano Manuel, electo para servirla, á D. Martín Vilaró y Diaz, presidente, cesante, de la suprimida Audiencia de lo criminal de Pinar del Rio.

Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 11 de Abril:

Anuncio de haberse encargado del Gobierno civil el gobernador señor D. Pedro de Miranda.

Solicitud para que sea declarada de utilidad pública la obra de construcción de una fábrica de gas. Reclamación de certificados de rentas de Propios. Cambios en el personal de escuelas públicas. Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del presente mes.

Vacante de la Secretaría del Ayuntamiento de Sansellas. Reglas para la formación de los padrones de cédulas personales.

Subasta de obras de carretera en Artá. Llamamiento á Bartolomé García Bauzá mozo del cupo de Inca.

Subasta de obras en el cementerio de La Puebla.

Otras para el suministro de pan, carne y leña á los establecimiento municipales de beneficencia de Mahón.

Arriendo de los arbitrios sobre el matadero y puestos de venta de dicha ciudad.

Cuenta de Caja del municipio de Santany.

Venta de una porción de tierra, situada en el término municipal de Petra.

Llamamiento á los acreedores del comerciante de Malgrat D. Pablo Turro.

Venta de efectos por la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Lecturas amenas

La condesa de Castiglione

Brilló, por su hermosura, como un astro de primera magnitud en los salones del segundo Imperio, y se distinguió por sus genialidades tanto como por su belleza.

Acaba de retirarse del mundo, porque, vencida ya por los años, ha preferido sin duda ocultar su vida, para ocultar mejor los estragos que el tiempo ha causado en su rostro.

La condesa de Castiglione, de quien, con el indicado motivo, han hablado mucho estos días los periódicos de París, puso en juego todas sus armas para seducir al Emperador (así, al menos, lo refieren las crónicas), y cuando se creyó segura dió muestras de una audacia increíble.

En 1870 el Príncipe Jerónimo dió una fiesta en el Palacio Real en honor de la Emperatriz, que se retiró á la una de la madrugada, acompañada de su esposo.

En la escalera, cuando bajaban, encontráronse con la condesa que subía precipitadamente.

—Llegáis muy tarde, condesa—dijo el emperador con galantería.

—Sois vos, señor, quien se retira muy pronto.

Tuvo caprichos de niña mimada. Cuando se casó no quiso visitar á su suegra.

Un día, su marido, viéndola de buen humor al salir de paseo, dió al cochero las señas de la casa de su madre.

Nada dijo la condesa; pero al atravesar un puente se quitó los zapatos y, arrojándolos al Sena, dijo:

—Supongo que no me obligaréis á andar descalza.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 11.—Varones, ninguna. Hembras, 1.
Día 12.—Varones, 2. Hembras, 1. No se registró matrimonio alguno.

Matrimonios

Día 11.—Andrés Simonet Colom, con doña Margarita Vallcaneras Martorell.

Defunciones

Día 14
Antonia Ana Gayá Susau, viuda de 80 años, calle de Santa Fé, de catarro.
Magdalena Carbonell, de tres años, calle de Orfila de meningitis.
Catalina García Noguera, de 1 año, Arrabal, d difteria.
Catalina Ferrer Mas, de 3 años, Son Lull, de difteria.
Francisca Ramon Palmer, de 3 años, Génova de bronquitis.
Las dos últimas enterradas respectivamente en los cementerios de la Vileta y de Génova.

Hospital civil

Día 15
Matias Mut Oliver, casado, de 65 años, Hostalería de Cañellas, de pulmonía.
Maria Josefa Serra Perelló, soltera, de 65 años, calle del General Barcelo, de afección cardíaca.

Movimiento de enfermos

Día 15
Entradas, 2: 1 varón.—Entradas, 2 varones—Altas; 2 varones.—Defunciones, ninguna.

Día 15
Entradas, 2: 1 varón.—y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Despejada y en lo alto nublado en los bajos hay *scitrus* y *nyimbus* que forman un cerco.

Horizonte.—Abierto, brumoso y con nubes en todo el círculo.

Idem del viento.—Levante frescachón.

Idem de la mar.—Rizada con oleaje del S. O.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Clasificación de las reses sacrificadas para el abasto público.

Mataadero

Día 14
Carneros, 5.—Corderos, 8.

Día 15
Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 1.—Novillos, 3.—Carneros, 4.—Ovejas, 6.—Corderos, 329.—Lechonas, 31.

Cultos para mañana

En la Catedral á las ocho, y en las parroquiales y conventos á la hora acostumbrada, se celebrarán los divinos oficios propios del día.

En Montesión, á las ocho empezarán dichos oficios.

En San Jaime y San Francisco al anochechar se practicará la felicitación Sabatina con plática.

Visita á la corte de María

A Ntra. Sra. del Carmen, en las Teresas.

Tipografía de Amengual y Muntaner Conquistador, 30

ÚLTIMAS COTIZACIONES
facilitadas por la casa Aguiló

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear	103'00	
Cambio Mallorca	65'00	
Ferro-carriles de Mallorca	60'00	
Alumbrado por Gas	100'00	
Salinas de Ibiza	220'00	
La General Mallorquina	88'00	
Eonos municipales	23'00	
La Islaña Marítima	45'50	
VALORES PUBLICOS		
Madrid 13 de abril 3'50 tarde		
4 p. interior perpetuo	64'60	
4 p. amortizable	76'90	
Cubas	102'35	
Banco de España	332'00	
Tabacos	nominal	
Barcelona 13 abril 4'30 tarde		
4 p. interior	63'75	
4 p. exterior	69'07	
4 p. amortizable	77'35	
Cubas 86	102'35	
Cubas 90	93'75	
Coloniales	36'70	
Nortes	36'60	
Francia		
Francos	15'80	

Madrid
Paris
Renta francesa
Londres

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regira desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.

De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y medio de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde via de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana via de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLOGICO

Dia 15 abril—8 mañana

Barómetro	756 2 mm.
Termómetro seco	17'3 grados.
Id. húmedo	16 1 id.
Mínima	10'8 id.
Reflector	9'9 id.
Dirección del viento	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

ABRIL	ABBIL
Luna llena el 12 20	Cuarto m. el 20
Cuarto menguante el 19	Luna llena el 12
Sol sale á las 5 h. 19	Sol sale á las 5 h. 18
Pónese á las 6 h. 41	Pónese á las 6 h. 42
HOY	MAÑANA
16	17
1581. D. Felipe II de España, es proclamado rey de Portugal.	1521. Ley penal sobre los conspiradores contra la Constitución.
SÁBADO	DOMINGO
107 Stos. Fructos 259 so y Toribio obs., Joaquín de Sena y Sta. Engracia, vg.	108 Pascua de Resurrección. San Aniceto papa y la Beata María Ana de Jesús.

MÁQUINAS PARA COSER

WERTHEIM

PFAFF

WHITE

FRISTER ROSSMANN

Depósito Central en las Baleares

CASA BANQUÉ

Fundada en 1861

Juanot Colom, 34 Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno

TELÉFONO 157 TELÉFONO 157

Galera, 27 y 29 Cordelería 23 y 25

EXCELSIOR

DROGUERÍA Y FERRETERÍA

DE

MIGUEL BESTARD

Se hace presente á la numerosa clientela y al público en general, que en este establecimiento se han recibido extensas remesas de géneros para combatir las enfermedades de la vida, tales como

Azufre sublimado de 1.ª preparación (regenerador de la vida)

Sulfato de cobre y Pulverizadores

Al mismo tiempo este establecimiento ofrece un grande y variado surtido de artículos pertenecientes á los ramos de droguería, perfumería, ferretería y quincalla. Especialidad en amianto, empaquetadoras, planchas de goma y demás artículos de maquinaria y molinería. Depósito del acreditado desinfectante MARCOS-OLMOS.

Precios económicos

Se garantizan los géneros por su pureza y duración

VALLS, HERMANOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES

TALLERES DE FUNDICION Y CONSTRUCCION

FUNDADOS EN 1854

19, calle de Campo Sagrado, 19.—BARCELONA

Premiados con 23 medallas de oro y plata, 1 Gran Diploma de Honor y 2 de progreso por sus especialidades

Maquinaria é instalaciones completas, según los últimos adelantos

PARA

FÁBRICAS y molinos de aceite, para pequeñas y grandes cosechas, (prensas hidráulicas, de engranes, de molineta ó palancas, etc.)

FÁBRICAS de fideos y pasta para sopa, movidas por caballería y por motor. (Estufas para secaderos.—Moldes de todas formas, etc.)

FÁBRICAS de chocolates, en pequeña y grande escala, movidas á brazo, por caballería y por motor.

FÁBRICAS de harinas y sus anejos de molinería. (Piedras, limpias, etc.)

PRESAS para vinos, bombas para trasegar, estrujadoras, etc.

MÁQUINAS de vapor, Motores á gas, Turbinas, Malacates, Norias, Bombas, Guillotinas, Prensas para metales, etc.

Especialidad en prensas, hidráulicas y de todas clases, para todas las aplicaciones, con modelos de sus sistemas privilegiados.—La casa ha verificado y sigue montando de continuo instalaciones en toda España, América y Extranjero.

PARA INFORMES Y CATÁLOGOS DIRIGIRSE Á

B. HOMAR, Virgen de Lluch, núm. 7.—PALMA 5

MANCHAS É IMPERFECCIONES DE LA PIEL

LA MANZANOLINA, producto inofensivo, quita en quince ó cuarenta días, según los casos, las manchas ó señales de viruela, peca, paños de la cara, arrugas, erisipela y cello, dando frescura al cutis y suavidad encantadora. Procede de la manzana cuyo aroma tiene. Va un prospecto detallado en cada caja, debiendo para el uso atenderse exactamente á él.

(Precio de cada Caja: 7'50 pesetas)

ACIDO FENICO AROMATICO Ó FENI-POMAL

Unico medio racional y científico para evitar las caries de la dentadura, en el olor de la boca, de los pies y de cualquier otra parte del cuerpo, pues tiene todas las propiedades desinfectantes del ácido fénico pero con rico olor y sabor de manzana.

(Precio del Frasco: 5 pesetas)

DON PEDRO GAVILAN, farmacéutico en Mahón, resolverá cuantas consultas le hagan respecto al uso de ambos productos.

Depósito en esta población: B. SALVÁ y C.ª, Jaime II, 2 y 6. 9

MODAS DE PARÍS

Establecimiento de sombreros para señoras y niños

Modelos de las más afamadas modistas de París por su exquisito gusto

— Precios módicos —

SAN NICOLÁS, 12

Vapores Trasatlánticos de Pinillos, Saenz y C.ª

VAPOR DIRECTO

DESDE PALMA Á LAS ANTILLAS

Saldrá fijamente de este puerto el 22 del corriente el magnífico vapor español de 1.ª clase, de 5,000 toneladas

Miguel M. Pinillos

para PUERTO RICO, HABANA y MATANZAS con escala en CANARIAS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos.

Para informes dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Martínez y Planas, San Juan, 20

Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con la debida anticipación, de la carga que piensen embarcar 11

ALMONEDA

de muebles y piano

Rambla, esquina á la plaza del Carmen, piso 2.º De once á cuatro. 8-1

Viaje de recreo

á las maravillosas cuevas del DRACH

Ida y vuelta en un mismo día.—El precio de entrada es de 7'50 pesetas desde una hasta cinco personas. Por cada persona más, 1'50 pts. El guía de las cuevas vive calle de Artá, en Manacor. 30-1

Grandioso local

para alquilar, Sindicato, 113, propio para almacén de harinas, granos, ferretería, droguería y para cualquier comercio al por mayor y menor. Informes calle Danús, 1, 1.º 10

AVISO Se hace saber al público que el que haya encontrado un brazalete de coral que se perdió ayer, puede presentarlo á la calle de Fiol, núm. 11. 2

MANUEL AIMERICH

AGENTE Á DOMICILIO DE

Comisiones y transportes de esta capital á Barcelona y viceversa

—(Calle del CONQUISTADOR, núm. 12)—

Corresponsal en Barcelona:

Don José Ibáñez, PASEO DE COLÓN núm. 23 22-22

Cochera

Se alquila una de mucha capacidad, y dos cuartos con almacén, patio y agua en abundancia, sita calle de la Peletería núm. 16. En el número 54 de la calle del Sol informarán.

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el *Mástico Oriental*, de G. Barraud, químico de París. Precio Ptas. 1'50 frasco.

Depósito general: Centro Farmacéutico. 110

Huerto

Se arrienda uno situado en la Aranjasa, consistente en seis cuarteradas de regadío, con higueral, y una de secano con buena casa, noria y molino. Para informes dirigirse á la calle del Sol, núm. 54.

Venta Se desea vender una máquina á vapor de dieciocho caballos de fuerza poco más ó menos. Informarán calle del Mar, núm. 30. 8-8

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el *Enolaturro Padró*, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El *Enolaturro Padró* cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, impetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El *Enolaturro Padró* constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhens, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al *Enolaturro Padró*.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número 2 y en todas las farmacias.